

LA PANDEMIA DEL COVID 19 Y LA SEGURIDAD
ALIMENTARIA:♪
REFLEXIONES A PARTIR DE AMERICA LATINA
Y MEXICO ♪

CASSIO LUISELLI FERNÁNDEZ♪
PUED-UNAM♪
MAYO 13 DEL 2020♪



AMÉRICA LATINA A LA HORA DE LA PANDEMIA

- REFLEXION EN TORNO A PRESENTACION DE E. PROVENCIO SAED (29/IV/2020) **“LA GRAN DISRUPCION”**
Y A LAS PONENCIAS SOBRE EL DESARROLLO (TALLER INFO PUED 4/III72020)
- SITUACION DE AMERICA LATINA (Y MEXICO) PREVIA A COVID: “LAS HORAS BAJAS”
- DRAMÁTICO VUELCO Y CAMBIO NEGATIVO GLOBAL Y REGIONAL A PARTIR DE LA PANDEMIA MARZO/ABRIL 2020
- SITUACION DE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y SISTEMAS ALIMENTARIOS
- ASPECTOS DE OFERTA Y DE DEMANDA (CONSUMO)
- ENCARANDO EL FUTURO A NIVEL LOCAL, LA COOPERACION REGIONAL Y LA INTEGRACION

- SEGÚN ÚLTIMAS PROYECCIONES DE CEPAL (ABRIL 2020) LA COVID PRECIPITARÁ LA MAYOR CONTRACCION ECONÓMICA EN AMERICA LATINA DESDE QUE SE TIENE REGISTRO entre un: **-5.5% y un -8%** EN 2020 (MAYOR A LA GRAN DEPRESION). EL DESEMPLEO Y LA POBREZA SE AGUDIZARÁN MUY APRECIABLEMENTE, COMO YA ESTAMOS VIENDO.
- ...PERO LA REGION LLEVABA YA MÁS DE SIETE AÑOS CON MUY BAJO CRECIMIENTO (0.4% ANUAL) ENTRE 2014 Y 2019: SE ENCAMINABA A UNA NUEVA “DÉCADA PERDIDA” EN MEDIO DE GRAN INCERTIDUMBRE POLITICA Y VOLATILIDAD: LA CRISIS POLITICA EN BRASIL, CHILE, ECUADOR, ETC. Y EL CASI INEVITABLE DEFALUT DE ARGENTINA. EL COLAPSO DE VENEZUELA.

- SE DESPLOMA EL COMERCIO INTERNACIONAL DE LA REGION Y TAMBIEN LOS PRECIOS DE LAS *COMMODITES*.
- CRECE LA VOLATILIDAD FINANCIERA INTERNACIONAL Y LA GLOBALIZACIÓN PARECE REPLEGASE, ENTRE OTROS FENÓMENOS. LAS EXPLICACIONES TEÓRICAS DE CEPAL QUE PARECIAN YA QUEDAR CORTAS ANTE LA NUEVA REALIDAD, LO SON MÁS A PARTIR DE LA PANDEMIA
- POR EJEMPLO, LAS EXPLICACIONES DE CENTRO PERIFERIA, ETC. SE DEBEN REPENSAR ANTE LA IRRUPCION DE UN NUEVO “CENTRO”, CHINA (O ASIA DEL ESTE). QUE REINTRODUJO DE MODO AGUDO UNA ESPECIALIZACION REGIONAL EN *COMMODITES*, A LA HORA DE UNA REVOLUCION TECNOLÓGICA (I.A, 3D, 5G, I OF T, ETC.)
- LA REPRIMARIZACION SE DIO EN EL PEOR MOMENTO CLARAMENTE, AMÉRICA LATINA VENÍA Y VIENE PERDIENDO COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL

- ADICIONALMENTE, SE PRESENTAN NUEVOS FENÓMENOS Y RECLAMOS: EQUIDAD DE GÉNERO, DERECHOS HUMANOS, PARADIGMA DE SUSTENTABILIDAD, ABATIMIENTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO, CAMBIO TECNOLÓGICO DISRUPTIVO, ENTRE OTROS.

CRISIS COVID: ANALISIS CEPAL

- ESTA VEZ ES UNA CRISIS SIMULTÁNEA Y GLOBAL: EL CHOQUE EXTERNO INDUCE CHOQUES DE TIPO INTERNO EN TODOS LOS PAISES

EL CHOQUE EXTERNO

- EL DECRECIMIENTO DE LA ECONOMIA MUNDIAL SERÍA DE ALREDEDOR DE UN -2 a -5% LIMITANDO LAS POSIBILIDADES DE RECUPERACION DE ALC. CON ENORMES CAIDAS EN EL EMPLEO.
- EL COMERCIO GLOBAL QUE YA VENIA DISMINUYENDO SE ESTÁ DESPLOMANDO, EN VOLUMEN Y VALOR, LA OMC ESTIMA UNA CAIDA DE ENTRE -13% Y -32%

- EL VALOR DE LAS EXPORTACIONES DE **ALC** DISMINUIRÁ EN UN 15% (SOBRE TODO A CHINA CUYAS CADENAS, A SU VEZ, SE VERÁN DECRECER, PUES EL R DEL M ESTÁ EN AGUDA CAÍDA)
- LOS MERCADOS FINANCIEROS MUESTRAN GRAN VOLATILIDAD; SALIDAS MASIVAS DE CAPITALES. EL FLUJO DE INVERSIONES DISMINUYE EN CASI 80,000 MILLONES DE DLLS.
- ESTO EN UNA CRISIS DE ENDEUDAMIENTO GLOBAL QIE ALCANZA NIVELES SUPERIORES AL CRECIMIENTO DEL INGRESO GLOBAL MUNDIAL.
- EL TURISMO Y SECTORES DE GASTRONOMIA Y ENTRETENIMIENTO) SERÁN DE LOS MÁS AFECTADOS. HASTA AHORA EL 2020 REGISTRA CAIDAS CERCANAS AL 30%, DEPENDIENDO DE LOS PAISES.
- SE ESPERA QUE LAS REMESAS EXTERNAS CAIGAN TAMBIEN APRECIABLEMENTE. CON EFECTOS MUY CONSIDERABLES EN ALGUNOS PAISES D ELA REGION ALC.

CHOQUES INTERNOS

- CON IMPACTO CASI INMEDIATO, SE DESPERENDEN DE LAS MEDIDAS DE CONTENCIÓN Y CUARENTENA EN CASI TODOS LOS PAISES: PARÁLISIS PRODUCTIVA Y ABRUPTA CAÍDA DEL EMPLEO, LA DEMANDA (CONSUMO). EL TURISMO, LA AVIACIÓN, LA NAVEGACION MARÍTIMA Y EL COMERCIO EN GENERAL SE VAN DESPLOMANDO. EL DESEMPLEO LLEGARÍA A 37.7 MILLONES EN ALC.
- LA MAYORIA DE LAS EMPRESAS SE DESCAPITALIZAN AL MERMAR DE GOLPE SUS INGRESOS Y SE DIFICULTA EL ACCESO EL CRÉDITO. PROLIFERAN LAS QUIEBRAS.
- LOS TRABAJADORES, ADEMÁS DE LAS PÉRDIDAS DE EMPLEO, PADECEN EROSIÓN SALARIAL Y DETERIORO DE SUS CONDICIONES LABORALES. LA TASA DE “INFORMALIDAD” EN ALC, SE ACERCA AL 50% HACE MUY VULNERABLES A LOS TRABAJADORES.

- **POLITICAS DE RESPUESTAS INMEDIATA**
- EN ALC SE HAN TOMADO MEDIDAS DE CONTENCION Y TAMBIEN ALGUNAS DE ESTIMULO. NO SON HOMOGÉNEAS NI SE HAN APLICADO DE MODO SIMULTÁNEO, MENOS AUN DE MANERA COORDINADA. LAS REGIÓN TIENE LIMITANTES MACROECONÓMICAS.
- ESENCIALMENTE, AUMENTO DE RECURSOS PARA SECTORES ESTRÁTEGICOS (SALUD) Y PROTECCIÓN DE HOGARES MÁS VULNERABLES Y LIQUIDEZ PARA EMPRESAS EN RIESGO. CIERTO ALIVIO FISCAL/ TRIBUTARIO. AMPLIACION DE TRANSFERNCIAS CONDICIONADS
- MUCHOS PAISES HAN HECHO UN GRAN ESFUERZO FISCAL, AL LIMITE DE SUS POSIBLIDADES, CERCA. (PERÚ, CHILE ENTRE EL 5% Y EL 7% DEL PIB) CRECERÁN LOS DEFICIT FISCALES Y LA DEUDA (MÉXICO EXCEPCION).

- LA CRISIS DEMANDARÁ RECURSOS ADICIONALES (MÁS DEUDA) Y CEPAL INSISTE EN LA NECESIDAD DE AUMENTAR EL “ESPACIO FISCAL” AUN EMITIENDO DEUDA Y AUMENTANDO FINANCIAMIENTO EXTERNO.
- PERO LA RECUPERACION DEPENDE DE COMO SE VAYA SUPERANDO LA EMERGENCIA SANITARIA, LA APERTURA Y RETORNO A CIERTA “NORMALIDAD” ECONÓMICA ES AUN INCIERTA, SOLO ENTONCES (¿A FINES DEL VERANO?) PODEMOS SABER QUE TIPO DE RECUPERACION Y A QUE PLAZO TENDREMOS (“V” “W” “U”, “L”, ETC.).

- LA PANDEMIA DETONÓ LA MAYOR CRISIS EN LA HISTORIA REGIONAL Y ALTERA LAS RELACIONES SOCIALES Y LAS ECONOMIA DE MODO RADICAL. SUS CONSECUENCIAS IRÁN MUCHO MÁS ALLÁ DE SU MISMA DURACION. CATALIZARÁ CAMBIO EN EL COMERCIO Y LAS RELACIONES ECONÓMICAS INTERNACIONALES.
- EL MODELO DE GLOBALIZACION BASADO EN CADENAS DE OFERTA (VALOR) DE GRAN COMPLEJIDAD, DISPERSION Y DISTANCIAS, ESTÁ EN ENTREDICHO. LA PANDEMIA Y SU CRISIS HAN MOSTRADO LAS VULNERABILIDADES DE LA INTERDEPENDENCIA ANTE FENÓMENOS IMPREVISTAS (SALUD, CLIMÁTICOS, DESASTRES NATURALES).

- ENTRE OTRAS COSAS, LA CONVENIENCIA DE PRIVILEGIAR UBICACIONES MAS CERCANAS –CADENA MÁS CORTAS Y MÁS PRÓXIMAS, SOBRE TODO EN CIERTAS ACTIVIDADES COMO LA SALUD O LA ALIMENTACION. CONVIENE UBICACIONES MÁS CERCANAS A LOS MERCADOS FINALES DE CONSUMO (*NEARSHORING*). CASO DE MEXICO VS. ASIA CON GANANCIAS NETAS DE RELOCALIZACIONES
- PROBABLE PREFERENCIA POR ACUERDO REGIONALES SOBRE LOS MULTILATERALES. ACORTAMIENTO DE CADENAS GLOBALES DE SUMINISTRO. UN HIATO EN LA GLOBALIZACION.
- (COMERCIO MÁS FRAGMENTADO EN REGIONES)
- TRASFONDO GEOPOLITICO. MÁS QUE “DESGLOBALIZACION”, UNA ECONOMÍA MUNDIAL MAS REGIONALIZADA.

CEPAL:

- *“Como nunca en los últimos 30 años, hoy está abierto a discusión el modelo dominante de inserción de la región en la economía internacional, basado en la especialización en materias primas, manufacturas de ensamblaje y turismo de sol y playa. En efecto, la disrupción de diversas cadenas globales de valor ha mostrado los riesgos que supone la elevada dependencia regional de las manufacturas importada”*

AMERICA LATINA:

- EN ESE CONTEXTO, SIGUIENDO A CEPAL: “LA INTEGRACIÓN REGIONAL ESTÁ LLAMADA A DESEMPEÑAR UN PAPEL CLAVE EN LAS ESTRATEGIAS DE DESARROLLO DE LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. UN MERCADO INTEGRADO DE 650 MILLONES DE HABITANTES CONSTITUIRÍA UN IMPORTANTE SEGURO FRENTE A PERTURBACIONES DE OFERTA O DE DEMANDA GENERADAS FUERA DE LA REGIÓN

- ANTE UNA “DESGLOBALIZACIÓN” RELATIVA A LA CRISIS COVID Y LA EMERGENCIA DE UNA NUEVA “GEOGRAFÍA” DEL PODER. AMÉRICA LATINA DEBERÍA RELANZAR SU PROYECTO DE INTEGRACION. NO SE TRATA DE AISLARSE DEL RESTO DEL MUNDO, NI DE LA “TRÍADA DEL PODER” (ESTADOS UNIDOS, CHINA Y EUROPA) SINO DE AFIANZAR SUS POTENCIALIDADES Y PRIVILEGIAR ESE AMPLIO MERCADO INTERNO
- LAMENTABLEMANTE, LO VIENE PERDIENDO (AMÉRICA LATINA SE COMPRA CADA VEZ MENOS A SI MISMA).

SEGURIDAD Y SISTEMAS ALIMENTARIOS

SEGURIDAD Y SISTEMAS ALIMENTARIOS

- LA CAÍDA DEL 5.5 al -8.0% DEL PIB Y EL AUMENTO DEL DESEMPLEO ESTAN TENIENDO UN EFECTO NEGATIVO INMEDIATO SOBRE EL EMPLEO Y EL INGRESO DE HOGARES; ESO AFECTA SU SEGURIDAD ALIMENTARIA Y OTRAS NECESIDADES BÁSICAS (SALUD, EDUCACION). AUMENTARÁ LA POBREZA Y POR LO TANTO LA INSEGURIDAD ALIMENTARIA, INCLUSO EL HAMBRE. PERO SOLO POR AHORA EN ALGUNOS LUGARES MUY ESPECÍFICOS: HAITÍ, VENEZUELA, “CORREDOR SECO CENTROAMERICANO (GUATEMALA SOBRE TODO)”
- SIN EMBARGO LAS ACTIVIDADES AGROPECUARIAS ESTAN ENTRE LAS MENOS AFECTADAS. HASTA HOY NO HAY PROBLEMAS MAYORES DE OFERTA. LA PREOCUPACIÓN ESTÁ DEL LADO DE LA DEMANDA (Y CAMBIOS EN EL NIVEL Y PATRÓN DE CONSUMO)

- EN EL CORTO PLAZO EL RIESGO MAYOR ES NO PODER GARANTIZAR EL ACCESO A LOS ALIMENTOS DE LA POBLACIÓN QUE ESTÁ CUMPLIENDO CON LAS MEDIDAS DE SEGURIDAD SANITARIA PARA EVITAR LA PROPAGACIÓN DEL VIRUS, Y QUE EN MUCHOS CASOS HA PERDIDO SU FUENTE DE INGRESOS. COMPLEMENTARIAMENTE, RESULTA ESENCIAL MANTENER FUNCIONANDO EL SISTEMA ALIMENTARIO CON EL OBJETIVO DE ASEGURAR EL SUMINISTRO A LOS CONSUMIDORES.

IMPACTOS EN LA OFERTA

- LAS PROYECCIONES DE PRODUCCIÓN Y RESERVAS DE ALIMENTOS A NIVEL MUNDIAL Y LA REGIÓN SON FAVORABLES. HASTA AHORA, LOS PRINCIPALES PAISES PRODUCTORES REPORTAN BUENAS COSECHAS Y “STOCKS” MAS QUE ADECUADOS”. POR EL MOMENTO, SE OBSERVA UNA DISMINUCIÓN DE LOS PRECIOS INTERNACIONALES DE LOS ALIMENTOS EN EL CORTO PLAZO (EL ÍNDICE DE PRECIOS DE LOS ALIMENTOS DE LA FAO MOSTRÓ UNA DISMINUCIÓN DE 4,3% ENTRE FEBRERO Y MARZO DE ESTE AÑO),
- POR EL LADO DE LA OFERTA DE ALIMENTOS, LAS MEDIDAS DE RESTRICCIÓN DE MOVILIDAD O DE AISLAMIENTO SOCIAL PUEDEN TENER IMPACTOS A LO LARGO DE ESA CADENA ALIMENTARIA. INCLUYE AFECTACIONES AL EMPLEO Y AL CAPITAL DE TRABAJO.

- DIVERSAS MEDIDAS SANITARIAS EN RESPUESTA AL CORONAVIRUS EN EL MUNDO - CIERRE DE FRONTERAS, RESTRICCIONES AL MOVIMIENTO DE PERSONAS Y MERCANCÍAS, MEDIDAS DE AISLAMIENTO, ENTRE OTRAS- HAN IMPACTADO DE VARIAS MANERAS LAS CADENAS DE PRODUCCIÓN, TRANSFORMACIÓN Y COMERCIALIZACIÓN. ES POSIBLE QUE, DURANTE LAS PRÓXIMAS SEMANAS O MESES, LA CADENA DE SUMINISTRO DE ALIMENTOS ENFRENTA DESAFÍOS EN TÉRMINOS DE LIMITACIONES LOGÍSTICAS Y/O INTERRUPCIONES EN LAS CADENAS DE SUMINISTRO DE ALIMENTOS.
- ALGUNAS MEDIDAS DE RESTRICCIÓN DE EXPORTACIONES APLICADAS EN PAÍSES PRODUCTORES DE PRODUCTOS BÁSICOS, O LAS QUE AFECTAN A LA OPERACIÓN Y LOGÍSTICA EN PUERTOS, VUELOS (PARA PRODUCTOS FRESCOS) ADUANAS Y CARRETERAS. EL NIVEL DE RESERVAS DE ALIMENTOS,

- ESPECIALMENTE PRODUCTOS BÁSICOS (MAÍZ, CEREALES, ARROZ ETC.), SERÁ TAMBIÉN UN ELEMENTO A CONSIDERAR EN CADA UNO DE LOS PAÍSES PARA DETERMINAR SU GRADO DE EXPOSICIÓN A ESTE RIESGO, Y LOS CONSECUENTES IMPACTOS QUE SOBRE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA PUEDA TENER
- EN SUMA, LAS ALTERACIONES EN LA OFERTA PUEDEN CONDUCIR A VOLATILIDAD O CAMBIOS BRUSCOS EN LOS PRECIOS DE LOS ALIMENTOS PAGADOS POR LOS CONSUMIDORES Y RECIBIDOS POR LOS PRODUCTORES, ESPECIALMENTE SI ESTAS AFECTACIONES SE MANTIENEN EN EL MEDIANO O LARGO PLAZO.

- LA DISRUPCIÓN DEL COMERCIO INTERNACIONAL DE ALIMENTOS ES UN RIESGO GRAVE: EN LA REGIÓN HAY UN GRUPO DE PAÍSES QUE DEPENDEN SIGNIFICATIVAMENTE DE LOS INGRESOS DE LAS EXPORTACIONES AGROALIMENTARIAS, Y OTROS, CUYO ABASTECIMIENTO DE ALIMENTOS SE BASA EN IMPORTACIONES DEL MERCADO INTERNACIONAL.
- HAY OTROS FACTORES IGUALMENTE RELEVANTES QUE IMPACTAN AL COMERCIO DE ALIMENTOS COMO SON LA CONTRACCIÓN DE LA PRODUCCIÓN EN LOS PAÍSES EXPORTADORES (POR REDUCCIÓN DE LA MANO DE OBRA, O POR LA FALTA DE ALGÚN INSUMO PRODUCTIVO, COMO SEMILLAS O FERTILIZANTES).

IMPACTOS EN LA DEMANDA

- LA CAIDA EN LA ECONOMIA AFECTA DIRECTAMENTE EL INGRESO Y EL NIVEL DE EMPLEO Y ESTO TIENE YA UN IMPACTO EN LA ALIMENTACION (INSEGURIDAD ALIMENTAIRA) DE LA POBLACION MÁS POBRE Y ESPECIALMENTE LOS QUE TRBABAJAN EN LA INFORMALIDAD, QUE SON CERCA EL 50% DE LA MANO DE OBRA.
- EL NIVEL DE INGRESO DE LOS HOGARES (FAMILIAS) SE ESTÁ ALTERANDO Y CON EL SUS NIVELES Y COMPOSICION DEL CONSUMO. SU GASTO EN ALIMENTOS (LEY DE ENGEL) Y SU RELATICVA ELASTICIDAD PRECIO DE LA DEMANDA

FORTALECER LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS

- PARA INCREMENTAR LA RESILIENCIA DE LOS MEDIOS DE VIDA Y DEL SISTEMA ALIMENTARIO ES NECESARIO IMPLEMENTAR ACCIONES EN DIVERSAS ETAPAS
- UNA VEZ EVALUADO EL IMPACTO DEL COVID-19 O, EN SU LUGAR, IDENTIFICADOS LOS PRINCIPALES FACTORES DE RIESGO, SE DEBEN ADAPTAR LAS POLÍTICAS Y BUSCAR COMO OBJETIVO APOYAR LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA LOCAL-SOBRE TODO DE ALIMENTOS FRESCOS Y RESGUARDAR LAS CADENAS DE SUMINISTRO INDISPENSABLES
- AL MISMO TIEMPO QUE SE GARANTIZA LA PROTECCIÓN DE LOS MÁS VULNERABLES.

- EL FORTALECIMIENTO DE CADENAS DE VALOR CON **CIRCUITOS CORTOS DE COMERCIALIZACIÓN** PUEDE MINIMIZAR PÉRDIDAS DE PRODUCTOS PERECEDEROS Y ASEGURAR INGRESOS, ADEMÁS DE SER MENOS SENSIBLES A DISRUPCIONES EN CASO DE ENFRENTARSE NUEVAS RESTRICCIONES AL DESPLAZAMIENTO.
- ESTAS PUEDEN SER APOYADAS MEDIANTE PLANES DE RECUPERACIÓN. SE DEBE, ADICIONALMENTE, FOMENTAR LA ASOCIATIVIDAD YESQUEMAS COOPERATIVOS PARA LA PRODUCCIÓN, COMERCIALIZACIÓN Y COMPRA DE INSUMOS, Y TAMBIÉN PARA EL TRANSPORTE Y LOGÍSTICA

- **LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL** TAMBIÉN DESEMPEÑA UN PAPEL ESTRATÉGICO EN LA GESTIÓN DE LA CRISIS. LOS DATOS SOBRE RESERVAS Y PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS CONFIRMAN QUE HAY SUFICIENTE COMIDA EN EL MUNDO, POR LO QUE LOS PROBLEMAS LOCALES SE PUEDEN ALIVIAR CON MECANISMOS DE COOPERACIÓN.

- GARANTIZAR LA ESTABILIDAD DE LA PRODUCCIÓN Y LA ATENCIÓN OPORTUNA ANTE DESASTRES YA SEAN CLIMÁTICOS, NATURALES O SANITARIOS.
- LA CREACIÓN Y MANTENIMIENTO DE RESERVAS DE ALIMENTOS, LA CONSOLIDACIÓN DE STOCKS PÚBLICOS PARA EMERGENCIAS Y UN FUERTE COMPONENTE DE PREVENCIÓN Y GESTIÓN DE EMERGENCIAS.
- CREAR UN PROGRAMA LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO DE RESERVAS Y SUMINISTRO DE ALIMENTOS ANTE ESTE TIPO DE EMRGENCIAS Y CÁSTROFES
- DOTAR A LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS ENCARGADAS DE LOS STOCKS PÚBLICOS DE RECURSOS Y CAPACIDADES ADECUADAS.

- PROMOVER LA CONSTRUCCIÓN DE INFRAESTRUCTURA PARA PERMITIR LA CREACIÓN Y MANTENIMIENTO DE RESERVAS A NIVEL NACIONAL Y LOCAL CON EL FIN DE HACER FRENTE A LAS EMERGENCIAS Y CATÁSTROFES NATURALES; APROVECHAR LAS COMPLEMENTARIEDADES DE LA REGIÓN DE MODO DE FACILITAR EL ESTABLECIMIENTO DE ACUERDOS DE ASISTENCIA TÉCNICA Y COOPERACIÓN MUTUA, QUE GARANTICEN LA DISPONIBILIDAD DE RESERVAS AL INTERIOR DE LA REGIÓN EN CASOS DE NECESIDAD;
- PARA ASEGURAR EL MANTENIMIENTO DE LAS CADENAS DE VALOR DE LA PRODUCCIÓN, ES IMPORTANTE FACILITAR EL MOVIMIENTO DE TRABAJADORES ESTACIONALES Y OPERADORES DE TRANSPORTE A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL, ABOGANDO POR QUE LOS CORREDORES COMERCIALES PERMANEZCAN ABIERTOS, SIEMPRE Y CUANDO SE CUMPLAN LAS CONDICIONES SANITARIAS ESTABLECIDAS POR LAS AUTORIDADES

- ASIMISMO, ES CRUCIAL APOYAR EL FUNCIONAMIENTO CONTINUO DE LOS MERCADOS LOCALES DE ALIMENTOS, POR EJEMPLO, INCENTIVANDO EL USO DE LAS TECNOLOGÍAS DE INFORMACIÓN, LAS QUE PUEDEN CONSTITUIRSE EN MEDIOS INNOVADORES PARA FOMENTAR EL SUMINISTRO DE PRODUCTOS FRESCOS DESDE LA GRANJA HASTA LOS CONSUMIDORES
- ES NECESARIO ACRECENTAR LAS MEDIDAS DE PROTECCIÓN SOCIAL DE INMEDIATO. SE TRATA DE MEDIDAS QUE PUEDEN DESEMPEÑAR UN PAPEL DECISIVO EN LA PROTECCIÓN DE LAS VIDAS Y LOS MEDIOS DE VIDA DE LAS PERSONAS MÁS VULNERABLES, YA SEA ASEGURANDO INGRESOS, ACCESO A ALIMENTOS SEGUROS, SUFICIENTES Y NUTRITIVOS, BRINDANDO APOYO A TRAVÉS DE CUPONES, EFECTIVO U OTROS SUBSIDIOS, ACTUANDO COMO SEGUROS SOCIAL, INCLUSO EN LOS PAÍSES DE BAJOS INGRESOS, DEBEN AMPLIARSE EN RESPUESTA A LA PANDEMIA.

ALGUNAS OPCIONES DE POLÍTICA EN ESTE SENTIDO INCLUYEN:

- COMPLEMENTAR Y AUMENTAR LOS PROGRAMAS DE TRANSFERENCIA DE EFECTIVO;
- OTORGAR RACIONES DE COMIDA O CANASTAS PARA LLEVAR A CASA DE LAS PERSONAS AFECTADAS;
- IMPLEMENTAR CUPONES DE ALIMENTOS; Y
- LA COMPRA PÚBLICA DE ALIMENTOS A PEQUEÑOS PRODUCTORES

- LA CRISIS SANITARIA HA EVIDENCIADO LAS INTERACCIONES Y EFECTOS CASCADA QUE AMENAZAN A LOS SISTEMAS COMPLEJOS, HIPERCONECTADOS E INTERDEPENDIENTES.
- SE DEBEN GENERAR SISTEMAS MÁS RESILIENTES Y MEJORAR LA GESTIÓN DE RIESGOS, CON UN ENFOQUE DE SISTEMAS CON PERSPECTIVA GLOBAL.
- AMENAZAS QUE IMPLICAN RIESGOS SISTÉMICOS (EVENTOS CLIMÁTICOS EXTREMOS, CONFLICTOS ARMADOS, MIGRACIÓN FORZADA, INTERRUPCIONES DEL SISTEMA ALIMENTARIO, ESCASEZ DE ALIMENTOS Y AGUA, DIGITALIZACIÓN NO REGULADA, PÉRDIDA DE BIODIVERSIDAD, ASI COMO PANDEMIAS ZONÓTICAS)
- REPRESENTAN IMPACTOS POTENCIALMENTE CATASTRÓFICOS EN CASCADA A TRAVÉS DE SISTEMAS FINANCIEROS, ECOLÓGICOS Y SOCIALES. POR ELLO, CONVIENE TOMAR ESTA CRISIS COMO UNA OPORTUNIDAD SIN PRECEDENTES PARA REPENSAR LA MANERA EN QUE FUNCIONAN NUESTROS SISTEMAS ALIMENTARIOS

- EN TÉRMINOS DE LA CEPAL:
- “LA PANDEMIA DEL CORONAVIRUS (COVID-19) NOS OFRECE UNA ENCRUCIJADA CIVILIZATORIA: O REGRESAMOS A LA GLOBALIZACIÓN CONCENTRADORA, AUTORITARIA, CON EL MISMO DISEÑO INSTITUCIONAL, O CONSTRUIMOS UN FUTURO DIFERENTE
- ENFRENTAMOS UN **MAL PÚBLICO GLOBAL**, SIMILAR EN MAGNITUD AL CAMBIO CLIMÁTICO, QUE EXIGE PROTEGER LA SALUD Y LA ALIMENTACION. POR ELLO, DIJO, ES NECESARIO HACER UN LLAMADO A UNA MULTILATERALIDAD DISTINTA, QUE ATIENDA LA MAGNITUD DE LA CRISIS QUE ESTAMOS VIVIENDO.

- LA INTEGRACIÓN REGIONAL COMO UNA GRAN OPCIÓN PARA ENFRENTAR LA CRISIS A TRAVÉS DE LA CREACIÓN DE REDES DE PRODUCCIÓN, LA DIVERSIFICACIÓN DE LOS PROVEEDORES EN TÉRMINOS DE PAÍSES Y EMPRESAS, PRIVILEGIANDO UBICACIONES MÁS CERCANAS A LOS MERCADOS DE CONSUMO, Y RELOCALIZANDO PROCESOS PRODUCTIVOS Y TECNOLÓGICOS ESTRATÉGICOS EN LA REGIÓN

! GRACIAS !